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京都府中小企業団体中央会

みのがすな　みぬふりするな　みすてるな　みんなの勇気で　助かる心
京都人権啓発推進会議／京都府中小企業団体中央会

第75回 中小企業団体全国大会〔宮城大会〕
“つながる　ひろげる　連携の架け橋”
困難にチャレンジ！ 未来の創造・地球との共生

～仲間と共に希望をつなぐ 成長・躍動 新たな一歩～

アトラクション 大会会場での集合写真

大会風景

※全国大会の詳細は、Ｐ２をご覧ください。
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第75回 中小企業団体全国大会
　“つながる　ひろげる　連携の架け橋” 困難にチャレンジ！ 未来の創造・地球との共生　～仲間と共に希望をつな
ぐ 成長・躍動 新たな一歩～　を大会テーマに、中小企業団体全国大会が10月11日（水）、宮城県仙台市「仙台国際
センター」において開催され、全国から中小企業団体の代表者約2,000名が参集した。
　森洋・全国中小企業団体中央会会長より開会挨拶が述べられた後、西村康稔・経済産業大臣及び宮下一郎・農林水
産大臣からのビデオメッセージが披露されるとともに、宮﨑政久・厚生労働副大臣、伊藤哲也・宮城県副知事、杉田
剛・仙台市経済局次長、関根正裕・株式会社商工組合中央金庫代表取締役社長より祝辞があった。
　大会は、佐藤勘三郎・宮城県中小企業団体中央会会長が議長に、尾池一仁・北海道中小企業団体中央会会長、稲山
幹夫・福井県中小企業団体中央会会長がそれぞれ副議長に選任されて議事が進行し、中小企業・小規模事業者等の危
機的状況の克服、成長促進支援等の拡充、中小企業・小規模事業者の実態を踏まえた労働・雇用・社会保険料対策の
推進、中小企業・小規模事業者の積極的な事業活動を支える環境整備など13項目を決議した。
　また、小谷野和博･埼玉県中小企業団体中央会会長が「総合経済対策の早期執行と地域を支える中小企業の持続可
能な成長を実現する対策の強化」と題して意見発表を行い、本大会の意義を内外に表明するため、朝比奈徹・宮城県
中小企業団体青年部連絡協議会会長が「大会宣言」を高らかに宣した。
　次期全国大会については、令和６年10月24日（木）に、福井県において開催することを発表し、大会旗が佐藤勘
三郎・宮城県中小企業団体中央会会長から森会長に返還されるとともに、森会長から稲山幹夫・福井県中小企業団体
中央会会長へと継承され、稲山会長が次期開催地会長挨拶を行った。
　これと併せて本大会では、優良組合（44組合）、組合功労者（74名）、中央会優秀事務局専従者（26名）の表彰
が執り行われ、京都府においては組合功労者として、京都府味噌工業協同組合　理事長　本田茂俊　氏、京都府化粧
品商業協同組合　副理事長　井上裕三　氏、亀岡商業協同組合　理事長　福井進　氏、京都府旅館ホテル生活衛生同
業組合　相談役　小野善三　氏が全国中小企業団体中央会会長表彰を受賞された。
　なお、京都からは阪口雄次会長をはじめ20名が大会に参加した。
　翌日の午前中には参加者13名で、青空が澄み渡る秋晴れのなか、伊達政宗の御霊を祀る霊屋である瑞宝殿、伊達
家が居城とした青葉城跡及び国宝大﨑八幡宮を見学し、帰途についた。

　本会の女性部組織である京都府中小企業女性中央会（伊庭節子 会長：本会理事・八島おかみさん会会長）
との共催により、10月13日（金）、京都ガーデンパレスにおいて、『MOCOフォーラム（組合女性部講習会）』
を開催、約30名が参加した。
　本フォーラムは、本会と京都府中小企業女性中央会が連携し、京都府内の中小企業経営や中小企業組合
活動に携わっている方々を対象に、誰もがイキイキと輝き更なる活躍を応援するため、資質の向上、地域
や業種を越えたネットワークづくりを目的に毎年実施しており、本年度は、『商品開発・新たな販路開拓』
をテーマに掲げ、自社の技術力を活かした新商品開発や新たな販路開拓に積極的に取り組んでいる事例に
ついて学んだ。
　第１部のセミナーでは、岡本織物株式会社 専務取締役の岡本絵麻氏を講師に招き、「暮らしの中にきらりと光る一品を 西

陣岡本」をテーマに講演を拝聴した。岡本氏は、西陣織の歴史や自
社の事業概要、同社の裂地を使用したバック等の小物制作・販売に
取り組まれた経緯やフィンランドへの市場調査の実施など事業展開
について説明された。
　第２部の交流会では、和やかな雰囲気の中で情報交換が行われ、連
携・交流を深める有意義な場となった。

京都府中小企業女性中央会・京都府中小企業団体中央会
ＭＯＣＯフォーラムを開催

講師：岡本 絵麻 氏

第１部セミナー

京都府味噌工業(協)
理事長　本田　茂俊　氏

京都府化粧品商業(協)
副理事長　井上　裕三　氏

亀岡商業 (協)
理事長　福井　進　氏

京都府旅館ホテル (生同)
相談役　小野　善三　氏

組合功労者表彰　受賞者のみなさん　おめでとうございます！
瑞宝殿を見学 青葉城にて記念撮影 大﨑八幡宮を見学
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月刊 京青中

10月14日（土）西京極総合運動

公園にて「第15回京都青年中央会

祭 ＣＡＰフェスタ」を開催いたしま

した。第15回目となった今回、初の

試みとして公益財団法人京都市ス

ポーツ協会主催の「第20回みんな

のスポーツフェスタ」 と同時開催と

し、会場では“スポーツ”“お仕事”の

両方が体験できるイベントとなりま

した。

ステージイベントではご当地アイド

ルの 「はんなり小町 」 「 Candy

Holic」によるライブイベント、出展

者PRイベントや、各業界にちなんだ

豆知識クイズ大会、各ブース体験を

してもらえるシールを集めて応募が

できるCAPポイント抽選会など、多

彩なイベントを開催し、大変盛り上

がりました。

また各青年部等から出展協力を

いただいたお仕事体験ブースでは、

「高所作業車乗車体験」や、「ミニ

バックホウ試乗体験」、「塗り壁体

験」、「石吊り体験」、「ミニ椅子づく

り体験」など様々な業界のお仕事体

験を多くの来場者が体験され、未

来を担う子どもたちが各業界のお

仕事に興味を持ってもらえる機会

となりました。お仕事体験を行った

子どもたちからは「大きな石を持ち

上げられて楽しかった」や「たくさん

のお仕事を体験できてよかった」な

どのうれしい感想を聞くことが出

来ました。当日、会場には約１万人

もの来場者にお越しいただき、青年

部の取組をはじめ、各業界の事業

やお仕事について多くの方々に伝

えることができました。

ご多用のなか多くの方にご協力

いただき誠にありがとうございま

した。今後も様々な事業を開催いた

しますので是非ご参加くださ

い！！

１０月１４日（土）第１５回京都青年中央会祭
ＣＡＰフェスタを開催しました！

京都青年中央会 事業広報『キズナのチカラ』

第21期 役員キズナコラム Vol.10 西田 篤史 理事
皆様こんにちは、おじゃましマンボ‼京都土木

協会青年部会より出向理事の西田篤史です。
よろしくお願します。土木といっても河川・道

路・水道・護岸・橋梁・ダムなど色々で、我々は、
京都のインフラ部分を担っている方が大半です。
９月の活性化サミットでも海洋ごみの問題で講

義いただき、海に出るまでの川のごみも工事の
中でも実感しております。当青年部会では、京
都市役所前街路樹サポーター活動としてH１８

年より、毎月末の土曜に掃除を行ってます。

H27年には京都市長より表彰受けております。
最初に活動したときにはなんで自分がと思いま
したが、最近二刀流大谷翔平選手の高校の目標

シ-トに運を呼び込むための行動としてゴミ拾
いとありました。人が落としたゴミ(運)を拾うと
思うと楽しく活動できるようになり、翌週に工

事受注した仲間もたくさんいますよ(笑)一緒に
活動したい方募集中です。みんなで地球（日本）
をきれいにしましょう。次回は 奥理事からにな

ります。次回もお楽しみに！！
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　　　　組合青年部及び組合女性部に関する実態調査結果（概要抜粋）
　中小企業・小規模事業者は、新型コロナウィルス感染症、ウクライナ問題等の影響により経営環境は激変し、ま
た、事業継続、資材・エネルギー価格の高騰、人材確保や定着など非常に厳しい状況に置かれています。
　こうした中、本会では会員組合に対し、厳しい環境変化に対応し、組合の活性化支援を図る上で、組合青年部及
び女性部の果たしてきた役割、その活動の課題等実態を把握するため、今般、「組合青年部・女性部に関する実態調査」
を実施しましたので、その調査結果の概要を報告します。なお、誌面の関係上抜粋となっております。また、調査
期間が短期間でしたが、ご協力いただきました会員組合には厚く御礼申し上げます。

１．調査概要
○調査目的　 本調査は、会員組合における組合青年部並びに組合女性部の実態を把握し、今後の組合等への 
　　　　　　支援策の一助とするために実施
○調査対象　京都府中小企業団体中央会　会員組合 452 組合（令和５年７月 26 日現在）
○調査方法　郵送による調査票の配布、ＦＡＸ回答
○調査期間　令和５年７月 26 日（水）～８月 18 日（金）
○回答状況　有効回答数 172 組合（回答率 38.0％）

２．調査結果
　【全般】
　 　「青年部を設置」と回答した組合は 70 組合、「女性部を設置」

と回答した組合は 15 組合であった。本調査により、青年部並び
に女性部とも活動を停滞させないためにも、会員が減少、高齢
化が進展する中で、未加入者の会員加入促進も大きな課題とな
っていることが見て取れた。

　【組合青年部・組合女性部】　※ 各設問中のグラフ（表）の左側は
青年部、右側は女性部

　　１． 「青年部を設置している」と回答した 70 組合に、「女性部を設置している」と回答した 15 組合に対して、
以下の項目について尋ねた。

　　　①組合青年部の設置目的について（複数回答可）／組合女性部の設置目的について（複数回答可）
　 　設置目的について、青年部の最多は「親睦と交流」で 61 組合、次いで「業界振興・組合の活性化」で

56 組合であった。一方、女性部の最多も「親睦と交流」で 11 組合、次いで「業界振興・組合の活性化」
で 9 組合と上位２項目は青年部同様であった。人脈作りや人間関係構築が最大の目的で、青年部員や女性
部員に「業界振興・組合の活性化」の一翼を担ってもらいたいという思いが込められている。

【参考】今回の調査に用いたアンケートフォーム　

国 家 公 務 員 倫 理 月 間　 12月1日～31日

企業の皆様へ　　〜倫理法・倫理規程を御存知ですか？〜
□企業の皆様と国家公務員が接する際、国家公務員には一定のルールがあります。
□国家公務員との飲食や贈答品のやりとりなどには、御注意ください。
禁止行為
　企業と「利害関係」（契約関係、許認可の申請、立入検査を受ける等）のある
国家公務員に対し、例えば以下の行為をすると、相手方の国家公務員が倫理法違
反に問われます。
　●金銭、物品等（祝儀、香典などを含む。）の贈与をすること
　●車による送迎など無償のサービスを提供すること
　● 供応接待をすること（国家公務員が「自己の費用」を負担している場合、飲
食は可能）

　　国家公務員倫理審査会https://www.jinji.go.jp/rinri/

特　集

業界振興・組合の活性化
後継者育成
技術力向上

企業経営力向上
親睦と交流
社会貢献

業界振興・組合の活性化
後継者育成
技術力向上

企業経営力向上
親睦と交流
社会貢献
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　労働保険とは、労働（通勤）災害や失業等が発生した際に、保険給付等を行うことにより労働者の福祉の増進を
図る制度です。労働保険は政府が管理、運営している強制保険です。原則として、労働者を一人でも雇っていれば
労働保険の適用事業所となり、事業主は成立手続（加入手続）を行わなければなりません。

　事業主のみなさまへ

労働保険の成立手続はおすみですか
◇11月は「労働保険未手続事業一掃強化期間」です◇

　　労働保険とは、労災保険と雇用保険の
　　　　２つを併せた保険のことをいいます。

お問い合わせ
　京都労働局　労働保険徴収課
　電話　０７５－２７９－３２２０
　または最寄りの労働基準監督署・
　公共職業安定所まで
　京都労働局ホームページ（労働保険関係）
　https://jsite.mhlw.go.jp/kyoto-roudoukyoku/
　hourei_seido_tetsuzuki/roudou_hoken.html

　　　②組合青年部の活動状況について（複数回答可）／組合女性部の活動状況について（複数回答可）
　 　活動状況については、青年部の最多は「研修会・視察事業の企画実施」及び「福利厚生事業の企画実施」で、

それぞれ 51 組合、次いで「親会事業への参加」で 43 組合、「他の青年部との交流」で 29 組合であった。一方、
女性部の最多も「福利厚生事業の企画実施」で 9 組合、次いで「親会事業への参加」で 6 組合、「研修会・
視察事業の企画実施」で 5 組合、「他の女性部との交流」は、0 組合であった。全体的にソフト面の事業が主で、
青年部及び女性部とも設置目的が最多であった「親睦と交流」に関連した結果となっている。

　　　③組合青年部が直面している課題について（複数回答可）／組合女性部が直面している課題について（複数回答可）
　 　直面している課題については、青年部の最多は「会員の減少」で 48 組合、次いで「会員の高齢化」で 34 組合、
「未加入者がいる」で 19 組合であった。一方、女性の最多は「会員の高齢化」で 10 組合、次いで「会員の減少」
で 7 組合「未加入者がいる」で 4 組合であった。

　 

　　　④組合と組合青年部の関係について（複数回答可）／組合と組合女性部の関係について（複数回答可）
　 　組合と青年部、組合と女性部の関係については、青年部の最多は「財政面での支援」で 48 組合、次いで
「事業運営面での支援」で 42 組合、「役員への登用」が 23 組合と続いている。一方、女性部の最多も「財
政面での支援」で 8 組合、次いで「事業運営面での支援」で 5 組合、「役員への登用」が 2 組合と続いており、
青年部並びに女性部とも、組合からの「財政面での支援」が、それぞれの運営並びに活動を行っていく上で
大きな支えとなっている。それぞれ将来的あるいは現時点において、組合活動運営強化や事業を活発化して
いくためにも、積極的に「組合役員への登用」を行っている組合がある。

　今回の実態調査を通じて回答いただいた結果を踏まえ、本会では京都青年中央会及び京都府中小企業女性中央
会とともに、組合青年部又は組合女性部の設立並びに課題解決に向けた支援に努めてまいります。青年部並びに
女性部活動におけるご相談等がございましたら、本会組合担当者にご連絡をお願いします。

　　　　　　京都府中小企業団体中央会
　　　　　　　連携支援課・企画調整課・総務情報課　　電話（075）708-3701
　　　　　　　北部事務所　　　　　　　　　　　　　　電話（0773）76-0759
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業界景況
天気図 概　　　　況

全　体 8月 →9月
　　

　物価高騰による消費者の買い控えが見られる中、インバウンド消費に期待を寄せている業界も多く見られ
るが、これまでのモノ消費からコト消費に変化している状況が窺え、消費スタイルの変化への対応が必要と
なっている。また、燃料・原材料価格の高騰、コスト上昇分の価格転嫁、人手不足など、深刻な経営課題へ
の対応に苦慮している状況は変わらず、今後の動向に注視が必要である。

製造業

8月

↓
9月

繊維工業
　　

　和装需要の減退に歯止めがかからず、伝統的手法による手描友禅、型友禅はロットの大きい受注が減少し
ている。設備の老朽化、道具等調達先の廃業、職人不足の問題も深刻で、現在の生産体制を維持することが
難しくなってきている。

出版・印刷
　　

　前月同様に、たび重なる資機材や原材料価格の高騰、特に用紙の値上げに苦慮している。また人材不足の
問題も顕在化してきた。

鉄鋼・金属
　　

　自転車部品を扱っている業界は、コロナ禍で一気に減産となっていたが、ようやく受注が戻ってきたよう
だ。9月のプレス加工業界は、扱っている製品により景況に差が出た結果となった。

一般機械等
　　

　8月は夏季休暇等により操業日数の減少があり、9月は反動ともいえる操業度の上昇が認められ、負荷対
応に苦慮している。沈静化していた新型コロナウイルス感染症の再拡大に加え、インフルエンザの流行によ
り欠勤者の増加が認められ、負荷対応は更に厳しい状況を呈している。

その他製造業
　　

　紙製容器製造業では、今月は全体的な落ち込みがあるようだ。あらゆるものの値上げにより買え控えが定
着しており、ものの動きの鈍化が顕著になっている。また、人手不足も深刻化し始めており、年末に向けあ
る程度の受注量増が見込める中、対応に苦慮する企業もあると思われる。

非製造業

8月

↓
9月

卸　　売
　　

　飲食料品卸売業では、観光客は回復してきたはずであるが、売上が伸びていない状況が続いている。繊維
･衣服等卸売業では、アパレルは秋冬向けの商況が活発化したためプラスに転じたが、和装は実需商戦前の
端境期という事もあって苦戦した。原材料費やエネルギーコストの上昇による商品の値上げが続いており、
仕入れを抑制する傾向にある。

小　　売
　　  

　食肉小売業では、消費者の生活防衛意識から高価格商品の販売は鈍い状況が続いている。その中で、深刻
な人手不足があり、中堅の食肉店は外国人の採用に踏み切っている。人件費高騰はこれからも続くとみられ、
収益性の悪い事業、企業は淘汰される可能性がある。医薬品･化粧品小売業では、物価が徐々に上がってき
ているためか、買い控えが目立つ。

商 店 街
　　

　商店街の人通りは多くなってきており、外国人観光客の来街も8月よりは増えてきた。相変わらず中国人
は少なく、フランス、スペイン、アメリカなどの欧米系や東南アジア系が目立つ。これらの観光客は買い物
よりも体験型や飲食にお金を使うようだ。相変わらず一般消費者は物価高の影響で財布の紐は固いようだ。

サービス
　　  

　京都市内のホテルは建築中のホテルを含めても客室数は潤沢にあり、稼働率100％に近い数字とは言えな
いが、70％以上の施設も多くあったように聞いている。街の大通り、商店街、細街路に至るまで外国人観
光客が多く見られ、地域住民への生活に影響が出ないかと心配する向きもある。

建　　設
　　

　仕事量は一定の水準で維持できるようになってきた。木材価格は概ね安定してきたが、設備機器はこまめ
に値上がりを続けている。熟練の職人を確保するのは依然として困難である。

運　　輸
　　

　道路路客運送業では、京都市域のタクシー売上は少し陰りが見え、中休みという状況であった。マスコミ
で大いに騒がれている「タクシー不足、乗務員不足」については、大きく状況が変わることはないが、少し
ずつ変化が見られるようになってきた。

■引き続き今後の動向に注視が必要
中小企業団体情報連絡員9月分報告より【前年同月比】京都経済お天気

快晴
� DI値�40以上

晴れ
� 20〜40未満

くもり
� 20未満〜△20未満

小雨
� △20〜△40未満

雨
� △40以上

※ DIとは、Diffusion Index（ディフュージョン・インデックス）の略で、好転（増加・上昇）したとする割合から、悪化（減少・低下）
したとする割合を差し引いた値です。
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表紙タイトル「協同」背景色は、京都府印刷（工）が京にゆかりのある名前を
付した12色を創作したうちの「高雄のもみじ色」です。
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ＫＣインフォメーション配信登録募集中！

　京都府中央会では、行政からの補助金や支援施策情報を
はじめ本会や関係機関等からのイベント情報等について、
最新のホットなニュースを電子メールにより配信していま
す。組合員企業への情報提供にもご活用頂ける内容ですの
で、ぜひご登録下さい！
■配 信 日　　月3回（10日・20日・月末）
　　　　　　　※ 但し、配信日が土・日・祝日の場合は、

原則としてその前日に配信

■登録方法　　 京都府中央会ホームページ「メルマガ配信
サービス」よりご登録下さい。

　　　　　　　URL　 http://www.chuokai-kyoto.
or.jp/magazine/

　　　　　　　※ ホームページの閲覧が困難な場合は、本
会までご連絡下さい。

■お問合せ　　京都府中小企業団体中央会　総務情報課
　　　　　　　　☎ 075-708-3701

登録はお済みですか？


